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塞内加尔将成为首个举办奥林匹克系列运动会的非洲国家——塞内加尔将成为首个举办奥林匹克系列运动会的非洲国家——

非洲的申奥梦想能否照进现实非洲的申奥梦想能否照进现实

北京市门头沟区举办 2024年职工运动会——

职工体育燃情金秋

本报记者 刘兵

近日，在塞内加尔首都达喀尔访问的国

际奥委会主席巴赫表示，他对将在该国举办

的 2026 年达喀尔青年奥林匹克运动会充满

信心。“在审阅了最新进展并实地考察了多

个施工现场后，我可以自信地说，大家都期

待达喀尔青奥会取得巨大成功。这不仅对

塞内加尔是一个重要的时刻，也是整个非洲

的荣光。”

达喀尔位于大西洋东岸，人口约 300万，

是塞内加尔全国的政治、经济和文化中心。

据悉，达喀尔青奥会将于 2026 年 10 月 31 日

开幕，赛事将在塞内加尔的达喀尔、贾姆尼亚

贾和萨利三个举办地进行。届时，塞内加尔

将成为第一个举办奥林匹克系列运动会的非

洲国家。

10 月初，达喀尔青奥会组委会公布了本

届 赛 事 的 口 号 ——“Africa welcomes,Dakar
celebrates.”（“非洲欢迎，达喀尔欢庆。”）国际

奥委会达喀尔青奥会协调委员会主席柯丝

蒂・考文垂表示：“这一口号旨在体现非洲

的热情好客和达喀尔的节日氛围，同时邀请

全世界共同分享和庆祝。”

非洲国家近年来在奥运赛场上不断取得

突破，却始终未能迎来属于自己的奥运主

场。非洲主流媒体认为，青奥会的影响力虽

然小于夏季奥运会，但作为世界上规模最大

的青年综合性运动会，青奥会的举办将为非

洲的奥运梦想迈出坚实一步。

据记者了解，在申办奥运会方面，非洲近

来也有实质性动作。今年 8 月，非洲国家奥

委会联合会主席穆斯塔法・贝拉夫在巴黎表

示，非洲将寻求申奥，“我相信非洲将主办奥

运会，可能在 2036年或 2040年”。

贝拉夫认为，奥运会是全球文化的交

流平台，非洲拥有丰富的文化遗产和独特

的自然景观，通过举办奥运会，非洲可以向

世界展示其独特的文化魅力和经济发展成

果，促进不同文化之间的理解和尊重。同

时，“举办奥运会还将带动基础设施建设，

促进旅游和贸易的发展，为主办国创造可

观的经济效益”。

摩洛哥籍国际奥委会执委会副主席穆塔

瓦基尔表示，目前非洲是五大洲中唯一从未

举办过奥运会的大洲，这与奥林匹克精神所

倡导的全球性、包容性明显“脱节”。“非洲办

奥不仅是对非洲体育事业的巨大鼓舞，更是

对全球体育版图的一次重塑，将有助于促进

全球体育的平衡发展。”

埃及开罗是非洲申奥的热门候选城市。

2022 年 9 月，埃及总统塞西批准该国申办

2036 年夏季奥运会。巴赫当时在考察开罗

后表示，埃及奥林匹克体育城设施建设满足

举办奥运会条件。此外，埃及拥有较强的经

济实力、较完善的基础设施和丰富的旅游资

源，这些都是申奥的加分项。

除开罗外，南非开普敦对于申奥的态度

也相对积极。南非是非洲经济实力最强的国

家之一，而且 2010年南非世界杯足球赛的成

功举办让南非在举办大型国际体育赛事方面

已有一定经验。

不过，非洲国家申奥也面临一些不利因

素。首先，目前举办奥运会的成本居高不

下，对主办国的经济实力提出了要求。东京

奥运会的总开支高达 130 亿美元，刚刚过去

的巴黎奥运会举办成本为 82亿美元，均处于

严重超支情况。非洲国家的经济实力远不

如发达国家，想要成功举办，首先要考虑资

金投入问题。

其次，非洲城市在大型国际赛事的组

织、管理和运营方面还缺乏经验。即使南非

举办过世界杯，但奥运会并非单项体育赛

事，而是全球规模最大的综合性体育赛事，

赛会组织和管理将考验举办国政府的综合

能力。

此外，少数非洲国家正面临动荡和冲突，

赛事的安全保障方面能否获得国际奥委会乃

至国际社会普遍的信任，仍要打上问号。

青奥会担负着奥运会改革“试验田”的重

任。如果 2026年达喀尔青奥会能圆满举办，

无疑会助力非洲国家的申奥之路。

有观察人士指出，虽然非洲地区的申奥

之路难称坦途，但奥运会来到非洲并非没有

机会。对于筹办奥运会资金短缺的问题，非

洲申奥国家可采取多元化融资策略，积极争

取国际援助和商业投资，加强与国际奥委会

和其他国际组织的合作与交流，争取获得更

多帮助。更重要的是，非洲申奥国家要向已

举办过奥运会的国家学习赛事组织、管理经

验，建立完善的安保体系和应急预案，进一步

取信于国际社会。

袁悦/舒尔斯获宁波网球公开赛女双冠军

刘颖余

“国乒一天之内输了十场”“女团输给日

本”“女单全部无缘四强”“林诗栋1比3张本智

和”……过去一周，围绕着乒乓球亚锦赛，类

似词条纷纷登上各大社交平台的热搜热榜。

甚至有网友将国乒跟国足作比较，一个

是常胜偶输，一个是屡输偶胜，所以对前者

是“笑骂”，对后者是“怒怼”。

“笑骂”也好，“怒怼”也罢，都是热度和

关注度的体现。

国足热度和关注度一向畸高，像臭豆

腐，闻起来臭，吃起来香；而国乒呢，过去是

“圈地自萌”，现在却自带“热搜体质”，赢了

上热搜，输了照样上热搜。

这当然是好事，有利于乒乓球运动的推

广。国球，就应该有国球的待遇，无论是精

神状态还是比赛成绩，国乒健儿也当得起全

国人民如此热烈的关注。

但凡事都需有度，热度和关注度的飙

升，饭圈文化的不断侵蚀，也带来了许多负

面效应。

比如这次亚锦赛7个单项只拿到两枚金

牌之后，从球员到教练组，从官员到后勤保障

人员，国乒上下的一举一动经常被过度解读，

甚至恶意曲解、放大。状态不好接连爆冷输

球就是“废物”，身体不佳中途退赛就是“逃

跑”，家中有事无奈缺阵就是“没有责任感”，

教练组的策略背后全是“私心”……网络上谣

言四起，各种冷嘲热讽、诋毁谩骂甚嚣尘上，

这当然不是正常、健康的关注，也不该是国球

应有的舆论生态。

国乒输球，当然是可以讨论的，也可以

进行正常的批评，但不必谩骂、猜疑，更不

能基于不同“爱豆”的立场，散布谣言、相互

攻击。胜负乃兵家常事，失利是竞技场的

一部分，而且是极其重要的一部分。唯有

接受失利，从失利中学习历练，运动员才能

不断成长、突破自我，取得自己期望的优异

成绩。

或许是我们看国乒拿到的冠军和胜利

太多了，每当国乒输球，许多人都要莫名惊

诧，但千真万确，国乒也会输球，世乒赛、奥

运会、世界杯这样的国际大赛，国乒都尝过

失败滋味，更何况像亚锦赛、亚运会这样的

洲际赛事。

即使是国乒看似寻常的冠军，也不是唾

手可得，都经过了赛场上的千辛万苦，赛场

下的千锤百炼。比如巴黎奥运会樊振东对

张本智和的那场比赛，让人看得那叫一个心

惊肉跳。你说樊振东就该赢吗？好像也不

能那么绝对，我只能将之归结为——国乒有

冠军“血统”，而张本智和没有。

从以前“稳稳地赢”，到现在变为“心跳

游戏”，不是国乒退步了，而是世界乒乓球运

动整体进步了。

从亚锦赛看，目前世界乒坛新人辈出，

团体赛打败王楚钦的 14 岁伊朗小将法拉

吉，单打比赛将王楚钦斩落马下的韩国小将

吴晙诚，最终获得女单冠军的朝鲜长胶打法

选手金琴英等新锐，都让人眼前一亮。而屡

屡在赛场上有亮眼表现的张本美和也不过

16岁，张本智和也只有 21岁，未来国际赛场

上的较量依然会空前激烈。

如果再考虑到本届亚锦赛距离 WTT

北京大满贯赛时间太近、国乒多名主力缺

阵、新的比赛用球和球台带来了各种变数，

那么，国乒此次输球，似乎也不必大惊小怪。

有网友就说得特别好，“只要是个人，状

态就会有起有落，谁能要求自家娃每次考试

都必须拿满分呢”。在中国体育各个项目

中，国乒就是“学霸”，“学霸”偶尔考砸一回，

不用急，更不必骂。

乒乓球为何是中国的国球？国乒因何

能长盛不衰？不是队员有多么厉害，而是队

员背后有一套行之有效、不断传承创新的制

度体系（人才、创新、保障、文化等），这个体

系才是最厉害的。有这个体系在，国乒就会

不断地走向胜利。偶尔的失利，只会让国乒

教练组更警醒、更重视，最终还是会带来更

加酣畅淋漓的胜利。

网络上有张照片很有意思，孙颖莎在亚

锦赛女团颁奖仪式上，小眼神看向了日本队

员手中的奖杯，似乎充满了艳羡。我相信，

这难得一见的表情，一定会化作孙颖莎和队

友卧薪尝胆的决心和勇气，相信她们下次一

定可以把冠军拿回来。

有一种失利叫看向胜利，国乒的输球就

属此类。

有 一 种 失 利 叫 看 向 胜 利

本报记者 赖志凯 本报通讯员 雷震宇

近日，北京市门头沟区在大峪中学举办

了 2024 年门头沟区职工运动会。运动会有

来自各机关企事业村社区共 121 个单位的

1800 余名职工参加比赛，设有足球、篮球、象

棋、100 米跑、立定跳远、跳绳、引体向上、拔

河、4×100 米接力等个人竞技类和团体类共

18个大项 36个小项。

记者在运动会现场看到，各比赛项目分

区域有序展开——“啪！”随着一声清脆有

力的发令枪声，男子青年组 100 米的运动员

们 如 弹 射 一 般 飞 奔 出 去 ，最 好 成 绩 跑 进

10.50 秒；在 30 秒跳绳项目中，运动员快速

甩动跳绳犹如彩龙飞舞，最多突破 144 次；

平板支撑是力量和意志的体现，最终优胜

者坚持长达 13 分 29 秒；拔河比赛体现团队

协作和默契，大家用尽全力争取胜利……

现场的观众也被这种热烈的氛围所感染，

加油声、欢呼声此起彼伏，整个赛场成为一

片欢乐的海洋。

参赛职工纷纷表示，此次职工运动会

不仅丰富活跃了职工文化体育生活，提高

了职工身体素质和健康水平，还增强了职工

队伍的团队协作能力，促进了彼此之间的

交流与合作，进一步增强了大家接续打好

灾后恢复重建和绿色高质量转型发展攻坚

战的信心。

经过激烈比拼，有 29 个单位获得集体

奖、316名运动员获得个人奖，16个单位获得

优秀组织奖；在 36个项目中最终共决出第一

名 43个、第二名 32个、第三名 37个。

据门头沟区总工会党组书记、副主席王

九中介绍，本次职工运动会是近年来门头沟

区参与范围最广、竞技项目最多、和谐氛围最

浓、拼搏精神最勇的职工运动赛事，“这次运

动会不仅为广大职工提供了展示自我、挑战

自我的机会，也为广大职工带来了愉悦心灵

的美妙享受，谱写了门头沟区职工体育事业

新的篇章”。

据介绍，门头沟区总工会将以此次举办

职工运动会为契机，积极探索适合新时代职

工特点的体育活动组织方式，不断开展形式

多样的职工体育健身交流、竞赛活动，进一步

推动广大职工积极参与全民健身活动，打造

具有健康体魄、阳光心态、更好履职尽责的职

工队伍，为高水平建设好首都西大门贡献全

区职工力量。

本报记者 朱亚男

近日，2024 世界泳联游泳（短

池）世界杯上海站在上海体育中心

落幕。本站世界杯，中国游泳队展

现了不俗的状态，共收获 6 金 11 银

7铜，位列奖牌榜第二，仅次于 9金 4
银 1 铜的美国队。此外，中国队还

打破了 1 项短池世界青年纪录和 6
项短池亚洲纪录。17 岁的陈露颖

在女子 200 米蝶泳决赛中以 2 分 02
秒 71 的成绩改写短池世界青年纪

录；唐钱婷、覃海洋、汪顺、余依婷则

分别刷新短池亚洲纪录。

覃海洋是本站世界杯中国队表

现最抢眼的运动员之一。巴黎奥运

会个人项目发挥不佳、仅收获接力

项目金牌的他，此次世界杯在 50米

蛙泳、100 米蛙泳比赛中均以打破

短池亚洲纪录的成绩获得金牌，并

在最后一个比赛日收获 200 米蛙泳

的银牌，最终排名本站比赛男子选

手积分榜第三名。虽然没能像去年

的世界杯分站赛那样实现对男子蛙

泳全部金牌的包揽，不过他两次打

破亚洲纪录，还是展现出了良好的

竞技状态。

巴黎奥运会女子 100 米蛙泳银

牌得主唐钱婷将奥运会的出色状态

延续到了本站比赛，她收获 50 米、

100 米蛙泳两枚金牌的同时还刷新

了这两个项目的亚洲纪录。除此之

外，唐钱婷还在今年创造了长池

100 蛙亚洲纪录，“我的目标是世界

纪录。我觉得后面还有 3 次机会，

因为后面还有两站（世界杯）和布达

佩斯（短池世锦赛），还有时间让我

去尝试”。

值得一提的是，中国队部分选

手此次是跨项报名，以赛代练寻找

感觉。例如巴黎奥运会男子 100米自由泳冠军潘展乐在本站

赛事中首次尝试了混合泳，报名了男子 100米混合泳（短池独

有项目）。潘展乐表示：“感觉非常棒，这个项目有很多可以突

破和优化的点，短池比赛是很好的锻炼机会。我们跟国外优

秀运动员差距并不大，主要就在转身和出发上。多一点这样

的比赛，可以让我们更好地锻炼和提高。”

巴黎奥运会结束后，世界泳坛开启了短池（25米池）的比

拼，今年的 3 站世界杯和年底的世锦赛均为短池比赛。相较

于 50 米的长池，短池游泳对运动员的技术水平和体力分配

提出了更高要求，也更考验选手的出发和转身技术。由于转

身次数多，运动员需要在每次转身前后迅速调整呼吸和动作

节奏，这要求他们具备极高的技术娴熟度和体力控制能力。

相比之下，长池游泳虽然也考验运动员的技术和体力，但在

转身次数较少的情况下，运动员可以更专注于速度和耐力的

发挥。

除了技战术的不同，短池比赛的赛期也更短，比赛节奏更

加紧凑。长池比赛的赛期往往会超过一周，而本站比赛赛期

只有 3天，男女各要完成 17个项目的角逐。比赛没有半决赛，

只有预赛和决赛，对运动员的心理和身体都是不小的考验。

世界泳联游泳世界杯上海站是洛杉矶奥运会周期的第一

个国际赛事。根据赛程安排，各队选手结束上海站的比赛后，

将转战韩国仁川（10 月 24 日至 26 日）以及新加坡（10 月 31 日

至 11 月 2 日）的分站赛，三站世界杯的比赛也将作为今年 12
月布达佩斯短池游泳世锦赛的资格赛。新的奥运周期伊始，

中国游泳队老中青结合，用良好的状态迈出了备战第一步。
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▲获得亚军的河北队选手栗慧琳在比赛中。
▶获得冠军的陕西队选手王子露在比赛中。

新华社记者 黄伟 摄

10月18日-23日，2024年全国艺术体操冠军赛、
2024年全国青少年艺术体操冠军赛在重庆举行。在
21日进行的成年个人全能决赛中，巴黎奥运会获得第
7名、刷新中国选手在奥运会该项目最佳战绩的王子
露以总分131.30分的成绩获得冠军。

2024环漳河国际公路自行车赛落幕
本报讯（记者朱亚男）近日，金龙泉·2024环漳河国际

公路自行车赛在湖北省荆门市漳河新区爱飞客小镇圆满落

幕。来自俄罗斯、澳大利亚、新西兰、以色列、蒙古、菲律宾、

泰国、马来西亚等17个国家的21支车队116名车手，与700
余名自行车运动爱好者齐聚，共同开启了一场骑行盛宴。

本次赛事历时两天，设有男子公路大组赛、男子城市

绕圈赛和全民健身骑游三个竞赛组别。最终，个人总冠军

由来自澳大利亚 CCACHE洲际车队的卡特摘得；团体方

面，澳大利亚CCACHE洲际车队夺得第一，澳大利亚圣乔

治洲际队以及李宁之星洲际队分获二、三名。

本次赛事由中国自行车运动协会、湖北省体育局、荆

门市人民政府主办，湖北省体育局武术和冬季运动管理中

心、湖北省漳河工程管理局、荆门市文化和旅游局（体育

局）、荆门市漳河新区管理委员会承办，湖北漳富投资集团

有限公司、北京势至山水文化传播有限公司运营。

文体活动助力职工身心健康
本报讯 近日，国网辽源供电公司将职工健步走活动

与企业补充医疗保险政策培训有机结合，在健身活动途中

设置企业补充医疗保险知识打卡点，通过寓教于乐的方

式，让职工在轻松愉快的氛围中巩固对企业补充医疗保险

知识的理解，共同助力职工身心健康。

据悉，近年来该公司高度关注员工身心健康，定期组

织丰富多彩的文体活动，并配备良好的医疗保障，持续增

强职工的幸福感和获得感。此次活动期间，企业还同时开

展“家庭医生服务节”现场活动，为职工进行健康体检，并

邀请中医专家把脉问诊。此外，专家们还普及了中医养生

知识，强调合理膳食、适量运动和情绪管理的重要性。

（孙佳梅 裴钰）

近日，在 2024宁波网球公开赛女双决赛中，中国选
手袁悦搭档荷兰选手舒尔斯，以2比0击败对手，摘得女
双冠军。这是袁悦职业生涯首次获得女子网球选手协
会（WTA）巡回赛双打冠军。图为袁悦（左）、舒尔斯在颁
奖仪式上庆祝。 本报记者 窦菲涛 摄

艺体精灵 闪耀山城


